

UN RESUMEN DE LA HISTORIA DE BARQUISIMETO Y DE LAS MINAS DE ORO DE BURÍA

Por CORPOVIRTUAL C.A. 1998

Barquisimeto, Venezuela.

Nuestra historia comienza en el año 1552 cuando el conquistador Juan de Villegas marcha impaciente hacia las tenebrosas montañas de Buría, ávido y ansioso de comprobar la presencia del oro, tanta es su impaciencia que salió de El Tocuyo, primera ciudad fundada en el Occidente de Venezuela, en un apretado período de lluvias.

En aquel entonces, Juan de Villegas recibe una noticia sensacional del Indio Demian del Barrio, conquistador y compañero de aventuras de aquél, quien con evidentes muestras de cansancio dijo que el río de las montañas de Buría, arrastraba pedazos de oro en la corriente; causando, con esta noticia, tremendo impacto emocional entre los colonos de El Tocuyo, centro de operaciones en el inicial proceso de la conquista.

Los expedicionarios avanzaban penosamente hacia un lugar nuevo y desconocido, donde ciertamente, los esperaba la riqueza, abandonando los implementos agrícolas y las vacas mugiendo en los establos. Tal expedición se componía de los pobladores de El Tocuyo, de indios cargadores y de los negros esclavos que aportarían la mano de obra en la explotación de las vetas auríferas. Entre el heterogéneo grupo se destacaba el Escribano Público con la pluma de oca y el tintero de cuerno, el cura Toribio Ruiz manipulaba las herramientas sagradas de profesional de la fe. Los peregrinos enchumbados por los fuertes aguaceros, llegaron a Buría después de once días de marcha difícil y arriesgada. Cuando los cansados caminantes avistaron las masas vegetales de las montañas de Buría, acamparon al margen del río. Entre tanto el inquieto Conquistador, acompañado del Escribano y el Sacerdote, buscaba el área propicia para demarcar el asiento de la ciudad que proyectaba fundar aquel año de 1552. Identificado el sitio más apropiado, Juan de Villegas fundó la población con el ceremonial del caso. Menos que una ciudad, Buría fue como afanoso centro de trabajo esclavo, bajo el dominio oligárquico de la minoría hispánica.

En un lapso de once años, la hoy Capital del estado Lara, cambió cuatro veces de lugar antes de instalarse

definitivamente sobre la fresca meseta aluvial a 564 metros sobre el nivel del mar. El asentamiento en Buría no duró mucho tiempo, la rápida extinción de las minas, las diezmannas enfermedades y los mortales flagelos que azotaron a aquellos moradores, fueron las consecuencias determinantes de la obligatoria emigración, hecho que ocurriera en 1556.

Nuevamente comienza a levantarse el poblado, esta vez en el sitio denominado El Carabalí. Es precisamente en este lugar donde el pueblo toma el nombre de "Variquisimeto", el cual corresponde a la lengua aborigen local y cuyo equivalente es "río de aguas cenicientas", color característico de la vertiente fluvial que corría al sur del sitio elegido y que con el paso de los años, por esa misma razón, se le dio el nombre de Río Turbio. Cuando la pequeña aldea comenzaba a solidificar su estabilidad fue convertida en cenizas por el tirano Aguirre en 1561. Esta atroz acción del forajido español, provocó que la pequeña urbe cambiara nuevamente de asentamiento.

Por tercera vez la ciudad buscaba un lugar donde sembrar sus raíces. En esta oportunidad Variquisimeto se establece en el Valle de las Damas, ubicado en la confluencia del Río Turbio con Río Claro. Lamentablemente, la naciente población sufrió las calamidades inevitables producidas por lo anegadizo de los terrenos escogidos.

Finalmente y por cuarta vez la ciudad de Barquisimeto nuevamente se establece. El sitio elegido no pudo ser mejor, acertada elección que tuvo lugar en 1563. Es desde esta fecha cuando Barquisimeto comienza a ocupar el altiplano donde se encuentra actualmente, once años después que Juan de Villegas fundara a Nueva Segovia de Buría.

Es a partir de este asentamiento que empieza a desarrollarse verdaderamente la ciudad, cuyas características más resaltantes fueron la matemática simetría con que se construyó en una población adelantada en cuanto a su aspecto colonial, cuyo desarrollo desde aquel mismo momento fue

interrumpido y creciente, encontrándonos con el actual Barquisimeto.

Finalmente, el Barquisimeto donde vivimos tuvo origen en Buría, nombre recibido por la población fundada por el Conquistador español Juan de Villegas, núcleo humano instalado a una distancia de cincuenta kilómetros de la actual ciudad. De manera que el primer asiento de la futura ciudad de los crepúsculos estuvo en el sitio denominado Buría (1552) zona montañosa e incomunicada para aposentar grupos humanos. El poblamiento fue denominado Nueva Segovia de Buría, en recuerdo de la ciudad hispánica de donde Villegas era oriundo, el nombre español le agregó el vocablo Buría, de procedencia indígena.

Numerosas industrias y comercios; pequeños y medianos centros artesanales tienen su centro en ella. En la *Geografía de la Región Centro-Occidental* se lee: "El crecimiento de Barquisimeto como ciudad muy vinculada a los grandes centros urbanos del centro del País, ha conformado un espacio subregional donde los centros urbanos menores han estado sujetos a la influencia de la gran ciudad regional, dificultando o restringiendo el establecimiento de sus propias influencias sobre espacios circundantes. Por esta razón, la diferencia en cuanto a nivel de servicios determina la carencia de ciudad de segundo nivel jerárquico en este espacio subregional."

Parques, avenidas, un moderno aeropuerto, diversos medios de comunicación conforman una panorámica interesante en esta ciudad en franco desarrollo y de capital importancia para la región Centro-Occidental.

Historia Orgánica

Al principio el actual estado Lara formaba parte de la antigua provincia de Caracas. En la constitución aprobada el 25 de junio de 1824, pasó a formar la provincia de Carabobo hasta el 29 de marzo de 1832 cuando el Congreso la dividió en dos, creando así la provincia autónoma de Barquisimeto. Con el triunfo de la Guerra Federal, pasó a llamarse estado Barquisimeto; en 1879 se denominó estado Norte de Occidente y lo conformaban las actuales entidades de Lara, Falcón y Yaracuy; en 1881 se llamará Gran Estado Lara, subdividido en sección Barquisimeto y sección Yaracuy; esta última es excluida en 1892, en 1899 vuelve a denominarse estado Lara con el que se le conoce en la actualidad. Debe su epónimo al aguerrido patriota general Jacinto Lara (1778-1859). La capital del estado Barquisimeto durante los años 1865-1868 y desde marzo a septiembre de 1881 fue Cabudare.

"El pasado es por definición, un dato que ya nada habrá de modificar, pero el conocimiento del pasado es algo que está en constante progreso, que se transforma y perfecciona sin cesar". MARC BLOCH

LAS MINAS DE BURÍA

Es aquí donde se descubren las primeras minas de oro en nuestro país; se realiza en consecuencia el primer asiento minero, el que la historia conoce como el Real de Minas de San Felipe de Buría; allí llega el primer contingente de negros esclavos a Venezuela; allí sucede el primer alzamiento, la primera rebelión de las razas sojuzgadas, la del Negro Miguel y es ese el marco geográfico de aquella que también pudiéramos llamar la "guerra de los cien años", pues no fue menos el tiempo de la resistencia que por casi un siglo opusieron los indios Jiraharas al dominio Español. Lucha que determinó o condicionó la fundación y sucesiva destrucción o abandono, no sólo del Real de Minas sino de tres ciudades formalmente establecidas: Villa de las Palmas, Villa de Jerez y Villa Rica. Y finalmente la fundación de lo que es hoy Nuestra Señora de la Victoria del Prado de Talavera de Nirgua, donde por cierto todavía existen los restos de lo que se viene conociendo como el fuerte de San Vicente de Buría, muy cerca de la ciudad.

Fue también esa misma zona la ruta de importantes travesías. Unas para descubrir, como la de las gentes de Spira, otras para el agravio y muerte como la del tirano Aguirre, de Borburata a Barquisimeto donde terminó sus correrías y finalmente para fundar, como fue la ruta de Diego de Losada, de El Tocuyo a Caracas. De esta última, por cierto, hizo J. M. Cruxent un reconocimiento arqueológico y publicó un interesante libro con ese mismo título "*La Ruta de Losada*"; pero sólo referido a la parte comprendida entre El Consejo (Aragua) y esta capital.

Esta importante historia nos invita a hacer algo para evitar que desaparezcan definitivamente tales vestigios, que nos ofrece hoy no sólo enseñanza del pasado sino un interesante desarrollo turístico. Por otra parte, si observamos bien, en esa zona se da la circunstancia del encuentro geográfico de las culturas que forman el patrimonio Histórico Nacional: el aborigen de los Petroglifos de Urachiche, la negra en "Las Cuevas del Rey Miguelito" (denominada así, porque según la historia, allí se escondía el Rey Miguelito cuando era perseguido) y la española en las ruinas de la Misión de Buría y el llamado Fuerte de San Vicente en Nirgua.

Cronología de los poblamientos en la zona de Buría

Presencia prehispánica: La zona se caracterizó por la preeminencia de poblaciones Jirahara. Estas tribus se opusieron tenazmente a la ocupación hispana y no es sino hasta mediados del siglo XVII que se logró su total pacificación. Generalmente se le ubica en una familia única conjuntamente con los Axaguas y los Ayamanes. Su poblamiento se caracterizó por estar estructurado en centros nucleares simples, con una población inferior a los quinientos habitantes y organizados en unidades de habitación colectiva que alojaban hasta seis familias. Su relación culturales con los pobladores de los Andes es directa.

SIGLO XVI

1552. Exploraciones de Demian del Barrio en la región en la búsqueda de minas. El descubrimiento de las Minas gesta el poblamiento inicial. Fundación de Nueva Segovia por Juan de Villegas "...como dos kilómetros y medio de la confluencia del río Buría con el río Nuare y a unos cuatro kilómetros de la Buría con el río Barquisimeto..." (NECTARIO MARÍA. *La Fundación...*)

1553. Alzamiento esclavo liderizado por el "Negro Miguel". Quema del Real de Minas de Buría.

1556. Mudanza de Nva. Segovia. Insalubridad de la zona y presiones de los indígenas rebeldes.

1557. Fundación de Villa Rica por Diego Romero, en el sitio que ocupaba el Real de Minas de Buría. Mudanza hacia el curso superior del río Nirgua tomando el nombre de Nva. Xerez (NECTARIO MARÍA. *La Fundación...*)

1568. Abandono de Nva. Xerez. Repoblada a fines del mismo año, permaneciendo hasta comienzos del siglo XVII paralelamente a la explotación de las Minas se mantiene hasta ese momento (NECTARIO MARÍA. *La Fundación...*).

SIGLO XVII

1609. Fundación de Sta. Ana de Alquiza, por Garci González de Silva sobre el río Buría..." en el sitio por donde cruzaba la corriente el camino real de Nva. Segovia para Valencia. Conocido como Real de Santa Ana. Abandonada por presión de los Jiraharas. Fundación del Real de Minas de San Felipe por Pedro del Castillo (primeras décadas del siglo XVII) cerca del

primitivo asiento de Nva. Segovia (NECTARIO MARÍA. *La Fundación...*)

1628. Fundación de Nuestra Señora de la Victoria del Prado de Talavera (Nirgua) por Meneses y Padilla. Esta fundación asegura la pacificación de la zona.

SIGLO XVIII

1722. Fundación de la Misión Capuchina de San Felipe de Buría, por Fray Marcelino de San Vicente en el sitio de la antigua Nueva Segovia. 250 Indígenas (Guaranaos, Taparitas, Achaguas y Guaricos). Abandonada hacia 1730 por huida de los indígenas.

1750. Fundación de la Misión de Nuestra Sra. Del Carmen de Buría por Fray Javier de la Higuera, con indígenas Ajaguas oriundos de Cubiro y los cuales ya se habían instalado en la zona, además de indio Caquetés y libres (CARROCERA. *Misión de los Capuchinos...*)

1755. El poblado misional de Nuestra Sra. del Carmen de Buría cuenta con una población de 560 habitantes y ya cuenta con una iglesia cobijada de palma. (CARROCERA. *Misión de los Capuchinos...*)

1764. Atiende espiritualmente el poblado de Nuestra Sra. del Carmen de Buría el sacerdote Fray Fernando de Ardales, superior de la Orden de los Capuchinos Andaluces en Venezuela. Está en construcción el templo y una casa de teja-(CARROCERA. *Misión de los Capuchinos...*)

1771. Entrega de la administración de la Misión de Nuestra Sra. del Carmen de Buría al Ordinario. (CARROCERA. *Misión de los Capuchinos...*).

SIGLO XIX.

1811. Buría en el nuevo ordenamiento nacional, aparece inscrito como pueblo del Cantón de Barquisimeto (LANDAETA ROSALES. *Recopilación...*)

1854. Buría pasa a formar parte del nuevo Cantón de Cabudare, conjuntamente con Monagas, Sarare y el Altar (LANDAETA ROSALES. *Recopilación...*).

1873. El Municipio Buría tiene una población de 1.326 habitantes (LANDAETA ROSALES. *Recopilación...*).

1881. Para esta fecha el Municipio de Buría tiene un total 396 casas y una población total de 2.089 habitantes (LANDAETA ROSALES. *Recopilación...*).

1897. Buría pierde su estatuto de Municipio y su territorio se incorpora al de Sarare. Los útiles Sacros y las imágenes del templo de Buría son trasladados a Sarare (Renzo BEGNI. *Las Ruinas...*).

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

CARVAJAL, Fray Jacinto de. 1956. *Relación del descubrimiento del río Apure hasta su ingreso en el Orinoco*. Ediciones Edime, Caracas. Impreso por Edit. Mediterráneo, Madrid. 307.

En esta obra se reimprime la descripción original de 1648, y en su diario al referirse al día 13 de abril de 1647 describe el Puerto de la Brea de la isla de Trinidad:

“Este [...] capitán [...] me hizo saber [...] de como en la isla de Trinidad había un puerto que llamaban el de la Brea, por haber cercana al margen del mar una mina de brea, tan abundante de ella que si a aquel puerto llegan a fondearse muchos navíos de crecidos buques y pueden salir cargados todos de dicha brea, sin considerarse falta en la mucha que sacan para diferentes partes de las indias y puertos, en los cuales se aprovechan de ella para dar carena a los navíos, en particular los enemigos que traen los suyos muy encarenados, así para los alcances de los nuestros, como para la fuga y retiro de los suyos cuando sienten ventajas y más crecidas fuerzas en nosotros.

Causándome admiración la abundancia de brea que me insinuó dicho capitán. Le pregunté la disposición de la mina, a que me satisfizo diciendo que había obrado naturaleza una cuando caldera con sus dos asas muy redonda y tan esférica como lo es una y si bien el interior y la profundidad de ella no se podía discernir, en lo exterior que indicaba le parecía que podría recoger la tal caldera, perol o embarque en lenguaje indicó cantidad de cien botijas de agua lo ancho de su boca, la cual está hirviendo incesantemente y despidiendo de sus labios cantidad tanta de brea, que pueden cargar sin hacer mella aun mucha más cantidad de bajeles de los que he expresado [...]”.

